



# Le Belvédère de Saint-Nicolas

## Bulletin du Prieuré Saint-Nicolas

60bis, rue Français - 54000 NANCY  
09 53 84 61 70 - [prieure.nancy@gmail.com](mailto:prieure.nancy@gmail.com)

### Chapelle du Sacré-Cœur

65, rue du Maréchal Oudinot  
54000 NANCY

### Chapelle de la Nativité de ND

Domaine de Ladonchamps  
Rte de Thionville (D 953)  
57140 WOIPPY

### Chapelle de l'Annonciation

22, avenue Irma Masson  
52300 Joinville

### Chapelle du Sacré-Cœur

41, rue de la filature  
88460 CHENIMENIL

N° 85 - octobre 2018

## Le mot du prieur

# Impressionnant

Ayant parlé dans le *Belvédère* précédent de ce qui nous est le plus cher, de ce qui nous importe le plus, de ce que nous recherchons avant tout, voyons aujourd'hui la mesure que nous avons dans notre agir. Car il est bon de considérer la manière de nous comporter dans nos actions et surtout l'ardeur que nous avons pour certaines.

Les faits divers eux-mêmes sont parlants pour nous montrer l'agir humain : comme ce père de famille battu à mort il y a quelques semaines par des jeunes devant sa femme et ses enfants pour une place de parking. Règne de la démesure où nous assistons à des actes hors de toute proportion, hors de contrôle... Qu'est-ce qui, en nous, peut conduire ainsi à dépasser la mesure ? Ce sont les passions, appelées aussi passions de l'âme, car elles en constituent la partie sensible. Comme nous le montre le fait ci-dessus, on peut en perdre le contrôle. Si, comme dit saint Pierre (I Pierre II<sub>11</sub>), « *les passions font la guerre à l'âme* », on dit aussi que « *rien de grand ne se fait sans passion !* » C'est donc qu'elles ne sont pas que négatives. Les passions font partie de nous, elles sont *les mouvements de l'appétit sensible se portant sur le bien ou le mal présenté par l'imagination*, selon la définition qu'en donne saint Jean Damascène. On comprend alors qu'elles seront bien ou mal utilisées en tant qu'elles nous feront désirer, posséder, subir ou rejeter légitimement ou non quelque chose. La passion qui désire ou se réjouit d'une chose vraiment bonne ou qui souffre ou combat un vrai mal est alors une bonne



passion. Pour le comprendre regardons quelles sont les passions. Dans l'appétit qui nous met en relation avec des biens sans faire entrer la notion de difficulté, et que l'on appelle appétit concupiscible, on trouve l'amour et la haine, le désir et l'aversion, la joie et la tristesse. Pour les passions de l'irascible, qui regardent un bien ou un mal ardu, il y a l'espoir et le désespoir, la crainte et l'audace, et enfin la colère. On voit bien en regardant chacune d'elles, qu'elles peuvent être dirigées au bien ou au mal. Il est bon d'aimer la messe, mais pas d'aimer la violence ; il est bon de haïr le péché, mais pas son frère ; on peut désirer le Ciel, mais pas les affaires de son prochain... Comme on l'a vu la fois précédente, plus on met d'importance dans une chose, plus on va se passionner pour elle. Le tableau du peintre hollandais Johannes Vermeer, *la femme à la balance*, présenté ci-contre, nous montre une dame particulièrement attentive à l'or et aux biens qu'elle possède, ce qui peut nous figurer l'avarice. Le peintre nous présente en même temps la vanité de cela. On peut voir en effet qu'il a placé au mur de la pièce où elle se trouve, soit juste derrière elle, un tableau du Jugement dernier... Nous devons toujours mesurer ce qui a pour nous de l'attrait à la lumière de l'éternité.

La liberté de l'homme fait qu'il peut lui arriver de choisir le mal et les passions peuvent intervenir ici en y entraînant la volonté ; une passion peut devenir tellement forte qu'elle nous empêche alors d'écouter la voix de la raison. Et cela ne sera pas

alors qu'une question de tempérament, on peut être coupable de laisser les passions se développer. C'est ici que le mot de saint Pierre prend toute sa place, puisqu'il nous invite à « *nous abstenir des convoitises (passions) qui font la guerre à l'âme.* » Le monde d'aujourd'hui vit beaucoup par ses passions et les publicitaires ne s'y trompent pas, appuyant avec art sur les penchants de notre nature ; les enfants savent déjà inconsciemment appuyer leurs demandes en jouant sur les sentiments. Dans l'un et l'autre cas, ce n'est pas être sans cœur mais être sage que de ne pas se laisser trop impressionner. Car là est toute la clé de compréhension du mécanisme des passions. Elle s'apparentent au mot « passif » et nous avons dit qu'elles sont la réaction sensible face à un bien ou un mal présenté par l'imagination. Elle est, prise seule sans la motion de la raison, une « impression » produite en nous par un objet extérieur. En mettant de l'ordre dans nos affections (dans ce que nous sommes portés à désirer), nous réagirons avec des passions dont l'impression est déjà dirigée. C'est ce à quoi nous invite saint Paul en disant (Phil. II<sup>5</sup>) : « *Ayez en vous les sentiments du Seigneur Jésus.* » Voilà pourquoi il est très important d'avoir une saine ascèse chrétienne. Celle-ci explique les citations parfois mal comprises des saints comme « *Aime et fais ce que tu veux* » de saint Augustin, ce qui sous-entend « aime vraiment Dieu », ce qui ordonnera tout le reste... ou encore « *l'important n'est pas de penser beaucoup, mais d'aimer beaucoup* » de sainte Thérèse d'Avila, manifestant que même les meilleures connaissances du bien et de la vertu ne servent pas à grand-chose si l'affection de notre volonté pour le bien, soit notre charité, ne nous y porte pas efficacement...

Notre nature blessée par le péché originel porte la triple blessure de la concupiscence, qui se rapporte aux passions, nous inclinant par attrait à la possession des richesses, à la recherche des plaisirs et à la trop grande considération de nous-mêmes. C'est à ces penchants que s'adresse la publicité. C'est de plus en plus leurs passions que cherchent à nourrir nos contemporains : le délassement dans les plaisirs, l'ivresse des sensations fortes (y compris celle de se faire peur), l'orgueil de la possession de certains biens (voitures, maisons, modes, activités...), l'orgueil de l'image renvoyée par le corps... L'homme cherche moins à briller par le savoir et ce sont les passions qui dominent. La place que nous leur donnons va déterminer les impressions qui seront nos premières réactions. A flatter les mauvais penchants, l'homme crée la tyrannie dans laquelle il deviendra l'esclave de ses propres passions. On le voit bien dans la conduite des âmes : celui qui cède trop facilement à la gourmandise crée une fragilité du côté de l'impureté, celui qui vit trop d'impureté cède plus facilement à la colère... Dans l'égoïsme de l'usage désordonné des passions, celles-ci réagissent avec d'autant plus d'intensité qu'elles ne sont pas bien dirigées. D'où le mot selon lequel un homme vertueux est celui qui sait se dominer.

Que Notre-Dame vous accorde la grâce de vous bien diriger en ce mois du très Saint Rosaire, afin, selon le mot de saint Paul (Phil. IV<sup>7-8</sup>), « *que tout ce qui est vrai, tout ce qui est honorable, tout ce qui est juste, tout ce qui est pur, tout ce qui est vertueux occupe vos pensées ; et que la paix de Dieu, qui surpasse toute intelligence, garde vos cœurs et vos pensées dans le Christ Jésus.* »

Abbé Grégoire Chauvet +

## Relève en vue !



**A la fin de l'été**, quelques jeunes sont venus apporter leur concours à l'entretien de la chapelle en faisant des travaux de peinture et en déblayant les gouttières de la chapelle de Nancy avant l'arrivée de l'automne...

Service apprécié à sa juste valeur par les plus anciens qui avaient tenu ce rôle jusqu'ici. Merci les jeunes !



# Grande journée à Domrémy

**Dimanche 30 septembre**, les fidèles du Doyenné d'Alsace-Lorraine s'étaient donné rendez-vous à Domrémy pour le pèlerinage annuel. C'est sous un beau soleil qu'ils foulèrent la terre qui vit naître et grandir sainte Jeanne d'Arc avant de remonter à la basilique pour la messe solennelle de clôture.



**Plus de 400 personnes, une belle édition !**



La basilique fut bien remplie, avec une nef plus que comble et des transepts presque pleins (pas toujours prisés en raison du manque de vue sur le sanctuaire...)



Un beau sermon de l'abbé Moisan vint rappeler les droits de Dieu sur les sociétés et donner un éclairage surnaturel sur toute l'Histoire humaine, de l'Ancien Testament à aujourd'hui.



## CONFÉRENCES

Sujets et intervenants variés une fois par mois  
à Nancy un soir de semaine à 20h30.

### Sujets et intervenants

pour 2018-2019

- ◆ *Le Liban, survie d'une tradition chrétienne* par monsieur l'abbé Grégoire Chauvet : **mardi 16 octobre 2018**
- ◆ *Les Croisades, une Histoire assombrie (2)* par monsieur l'abbé Chauvet : **mardi 6 novembre 2018**
- ◆ *Le Lion des Flandres, vie de Monseigneur Lefebvre racontée aux enfants* par monsieur l'abbé Benoît Knittel
- ◆ *Considérations sur la Guerre d'Algérie* par le colonel (er) Xavier Pierson
- ◆ *Là où meurt l'espoir, brille l'espérance* par monsieur et madame Alexandre Caron
- ◆ *Le sens du beau, d'après Jean Ousset et Roger de Saint-Chamas* par monsieur l'abbé Grégoire Chauvet
- ◆ *L'élégance féminine ou « la mode chrétienne »* par mademoiselle Thérèse Curien
- ◆ *Les témoins de Jéhovah* par madame Zohra Picard
- ◆ *1919, Le traité de Versailles* par le colonel (er) Xavier Pierson
- ◆ *Connaître notre Lorraine (3)* par monsieur Jean-Baptiste Picard

Certaines dates sont encore à déterminer avec les conférenciers. Les jours pourront varier en fonction de ceux-ci, mais l'horaire sera chaque fois à **20h30**. Je souhaite vous voir nombreux et leur faire bon accueil, car certains viendront de loin (Verdun, Paris, Tours et même Brest !) pour nous faire profiter de leur travaux, connaissances ou expériences.

Certaines conférences seront données aussi au groupe de jeunes, toujours sur Nancy.

## AGENDA

Activités du prieuré en Lorraine  
ou de dimension nationale en 2018-2019

**Quelques dates à noter**  
pour 2018-2019

- \* Décembre 2018 : *Pèlerinage à Saint-Nicolas-de-Port (nouveau)*
- \* Dimanche 9 décembre 2018 : *Marché de Noël et déjeuner paroissial de la saint Nicolas à Nancy*
- \* Dimanche 27 janvier 2018 : *Journée Catholique à l'Etoile du matin*
- \* Samedi 13 avril 2019 : *Pèlerinage à Toul*
- \* 8-9-10 juin 2019 : *Pèlerinage de Pentecôte*
- \* Dimanche 2 juin 2019 : *Kermesse du prieuré à Nancy*
- \* Samedi 22 juin 2019 : *Kermesse de l'Etoile du matin*
- \* Vendredi 28 juin 2019 : *Ordinations sacerdotales à Ecône*

## Pour aider l'apostolat en Lorraine

**Vous pouvez faire un don :**

- ◆ Par chèque  
à l'ordre du *Prieuré Saint-Nicolas*
- ◆ Par l'enveloppe du denier du culte dans la quête
- ◆ Par virement (cf. ci-contre)

Un reçu fiscal vous sera adressé sur demande.

Le compte à créditer est le suivant :  
Titulaire : FSSPX PRIEURE ST.-NICOLAS-NANCY  
Code Banque : 30002 Code Guichet : 05922 Compte n° 0000079346V  
Clef RIB : 45  
Domiciliation : CL BDI ROUEN SDC  
IBAN : FR37 3000 2059 2200 0007 9346 V45 BIC : CRLYFRPP

